

Opinión

Marcela Figueroa
Oyarzún



*Trabajadora Social del Programa “Crece
Con Orgullo” Hospital Regional Coyhaique*

Programa “Crece con Orgullo” ¿Qué hacemos y qué desafíos tenemos?

El pasado 25 de mayo se cumplió un año desde la incorporación de la dupla psicosocial del Programa de Acompañamiento a la Identidad de Género (PAIG) conocido como “Crece con Orgullo” al Hospital Regional Coyhaique (HRC), iniciativa que surge a raíz de la ley 21.120 que reconoce la identidad de género como un derecho, regula el proceso de rectificación de nombre y el sexo registral en el acta de nacimiento.

Ahora, ¿qué hacemos en el programa?

En este primer año, en el HRC, hemos generado importantes avances, como la creación de protocolos de derivación, ingreso y permanencia que contienen las prestaciones del PAIG. Asimismo, realizamos instancias de capacitación y sensibilización en todos los hospitales del territorio, en distintos servicios y unidades del HRC, estrategia en la que seguiremos avanzando para llegar a todos los dispositivos de salud de la red asistencial aisenina.

Respecto al inicio de las atenciones, el pasado 1 de abril se abrió la agenda para usuarias, usuarios y sus familias. A la fecha 17 familias integran el programa y han iniciado su proceso de acompañamiento, 4 agendadas para julio y otras 9 a la espera del contacto inicial, cifras que muestran la necesidad local de poder ser parte de un espacio exento de prejuicios o malos tratos, y, por el contrario, que sea efectivamente seguro, en el que puedan ser escuchadas y escuchados, donde se puedan orientar en torno a la toma de decisiones difíciles y resolver sus dudas.

A raíz de esta implementación, desde la comunidad y también desde el sector e intersector, hemos recibido cuestionamientos como ¿Se inician terapias hormonales a los niños o niñas?, ¿les obligamos a cambiar el nombre o vestirse de otra manera? Preguntas que han generado un escenario insidioso.

Por eso es relevante poder derribar mitos y prejuicios, indicando que “Crece con Orgullo”, localmente, está conformado por una dupla psicosocial que entrega acompañamiento a las niñas, niños, adolescentes entre los 3 y 17 años, y a sus familias, en torno a temáticas de identidad de género, orientaciones en torno a la etapa de su ciclo vital, a la toma de decisiones difíciles, y al constante resguardo de sus derechos, considerando que la identidad de género está consagrada en la legislación chilena.

También es importante dejar en claro que el acceso y permanencia en el programa es voluntario, que se genera un plan de cuidados integral para las usuarias, usuarios y sus familias en torno a la identidad de género, que han encontrado un lugar que trabaja en torno a sus necesidades, en el que se sienten escuchados, en un sistema que en más de una ocasión les ha fallado, lo que ha generado una adherencia positiva de parte de quienes se han integrado al programa.

Sabido es que junio es el mes de conmemoración del orgullo para las diversidades sexo genéricas y, no casualmente, se han publicado algunos reportajes en medios de comunicación que ponen en duda la idoneidad del programa, emplazando al Ministerio de Salud y cuestionando el origen de los recursos.

Por eso también es bueno recordar que “Crece con Orgullo” es una política pública que nace de la ley 21.120 con recursos desde el Ministerio de Desarrollo Social y Familia, ejecutado por el Ministerio de Salud. Por lo tanto, es la estrategia que el Estado utiliza para resguardar y asegurar que la oferta programática sea efectiva y atienda la demanda de necesidades de la infancia y adolescencia trans y género diverso en nuestro territorio.

Invitamos a las funcionarias y funcionarios de salud, también a la comunidad, a acercarse, a resolver sus dudas, a que conozcan el programa y así no colaborar con la difusión de información falsa que circula en redes sociales.

“Crece con Orgullo” no es más que un espacio seguro, de orientación y contención, que siempre tendrá las puertas abiertas para todos los niños, niñas y adolescentes trans y género diverso de la región de Aysén.